



Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II

INFORME CHILE N°16/2024

Periodo: 20/05/2024 - 26/05/2024

I. Lista de Títulos de los Resúmenes

- 1.- Presidente Boric en la Conmemoración de las Glorias Navales en Valparaíso
- 2.- Discusión sobre Recursos Antárticos en Comisión de Diputados con Presencia de Ministra de Defensa
- 3.- Continúan las Investigaciones y Testimonios Tras Incidentes en Putre
- 4.- Suprema ordena detener investigación civil por caso conscripto hasta resolver competencia
- 5.- Críticas a Presidente Boric por tuit sobre justicia militar
- 6.- Ejército cede terreno para construcción de estadio en Quillota
- 7.- El General (r) Fuente-Alba recupera parte de su poder tras fallo judicial
- 8.- Bolivia incauta armamento de alto calibre en la frontera con Chile

II. Resúmenes

1.- Presidente Boric en la Conmemoración de las Glorias Navales en Valparaíso

De acuerdo con La Tercera y Emol, el presidente Gabriel Boric asistió a las ceremonias de las Glorias Navales en Valparaíso, marcando su regreso al tradicional desfile militar en la Plaza Sotomayor. Durante el evento, que conmemora el 145° aniversario del Combate Naval de Iquique, se rindieron homenajes a los héroes nacionales, destacando la figura de Arturo Prat. La participación del presidente y otras autoridades nacionales subrayó la importancia de la tradición y la historia naval de Chile. (La Tercera - Nacional - 21/05/2024; Emol - Nacional - 21/05/2024).

2.- Discusión sobre Recursos Antárticos en Comisión de Diputados con Presencia de Ministra de Defensa

Según La Tercera, una sesión especial de la Comisión de Defensa de la Cámara de Diputados, realizada en la Base Aérea Antártica "Presidente Eduardo Frei Montalva" y contando con la presencia de la ministra de



Defensa, Maya Fernández, se centró en la discusión sobre un supuesto descubrimiento de petróleo en la Antártica. El debate abordó las implicaciones del Tratado Antártico y la necesidad de mantener la región como zona dedicada a la ciencia y exenta de explotación comercial. (La Tercera - Nacional - 23/05/2024).

3.- Continúan las Investigaciones y Testimonios Tras Incidentes en Putre

De acuerdo con La Tercera, el fiscal de Arica ha solicitado fichas clínicas y un listado de médicos que trataron a los conscriptos de Putre, tras la negativa del Hospital Militar de proporcionar esta información. Además, El Mostrador informa que exconscriptos han denunciado abusos durante su entrenamiento, incluyendo enseñanzas de violación como arma de guerra. Estas revelaciones han generado una revisión de las prácticas militares y una creciente preocupación por los derechos humanos dentro de las fuerzas armadas. (La Tercera - Nacional - 22/05/2024; El Mostrador - País - 22/05/2024).

4.- Suprema ordena detener investigación civil por caso conscripto hasta resolver competencia

Según El Mostrador, la Corte Suprema ordenó a la Fiscalía abstenerse de investigar la muerte del conscripto Franco Vargas hasta resolver si la competencia corresponde a la justicia militar o civil. De acuerdo con La Tercera, la Suprema no inhabilitó al ministro Jean Pierre Matus, quien fue asesor del Ejército, en este caso. Emol informa que la Fiscalía Regional de Arica seguirá realizando diligencias investigativas hasta que la Corte Suprema determine la jurisdicción, incluyendo la solicitud de una nueva autopsia del cuerpo del conscripto a petición de su madre. (El Mostrador - País - 24/05/2024; La Tercera - Nacional - 27/05/2024; Emol - Nacional - 20/05/2024)

5.- Críticas a Presidente Boric por tuit sobre justicia militar

Según Emol, un tuit del Presidente Gabriel Boric generó críticas de la oposición, que lo acusó de crear una "polémica jurídica artificial" al afirmar que los 12 carabineros detenidos por varios delitos deben ser investigados por la justicia civil. La ministra del Interior, Carolina Tohá, explicó que el Presidente reafirmaba que "no hay apoyo" para expandir la justicia militar, en un contexto de debate sobre los límites de la misma. (Emol - Nacional - 24/05/2024; Emol - Nacional - 24/05/2024)

6.- Ejército cede terreno para construcción de estadio en Quillota

De acuerdo con El Mostrador, el Ejército de Chile ha cedido un terreno al Ministerio de Bienes Nacionales para la construcción de un estadio atlético en Quillota. Este proyecto busca promover el deporte y brindar un espacio público a la comunidad, destacando la colaboración entre instituciones para el beneficio social. (El Mostrador - País - 24/05/2024)



7.- El General (r) Fuente-Alba recupera parte de su poder tras fallo judicial

Según El Mostrador, el excomandante en Jefe del Ejército, Juan Miguel Fuente-Alba, ha recuperado parte de su influencia tras ser absuelto del delito de lavado de activos. A pesar de esta victoria judicial, aún enfrenta cargos de malversación de fondos públicos en la justicia militar, lo que mantiene en vilo su situación legal. (El Mostrador - País - 21/05/2024)

8.- Bolivia incauta armamento de alto calibre en la frontera con Chile

Según El Mostrador, las autoridades bolivianas incautaron armas de fuego de alto calibre, capaces de penetrar vehículos blindados, en la frontera con Chile. Este decomiso, realizado por el Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC), evidencia el uso de armamento de las Fuerzas Armadas en actividades ilegales, destacando la necesidad de reforzar el control fronterizo y combatir el contrabando. (El Mostrador - País - 25/05/2024)

III. Sitios de Referencia

El Mercurio - Versión Online (EMOL): <https://www.emol.com>

El Mostrador - <https://www.elmostrador.cl>

La Tercera - <https://www.latercera.com>

IV. Equipo

Mireya Dávila - Coordinadora del Grupo de Investigación en Políticas de Defensa, FF.AA. y RR.II. de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile.

Alan Sepúlveda - Académico Escuela de Gobierno y Comunicaciones de la Universidad Central Región de Coquimbo

